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看着眼前的李中华、秦国荣、成耀
东、蔡建林和郑彦，刘庆泉感觉有一点
恍惚。

虽然距离1月底还有10天左右，但
是在弟子们的“强烈要求”下，刘庆泉
的80岁生日还是提前过了。“主要是
快到春节了，大家想趁着这个机会热
闹一下，一些老朋友也想见一见，那么
就由着他们吧，就像他们小时候我跟
他们说的，师父能教的东西都在这里，
有本事，你们自己全拿过去……”
“他们这些人，我是看着从小长到

大，进了上海队，进了国家队，然后退
役，有做教练的，有做生意的，但是因
为足球，把所有的人又联系在了一
起。”寿宴之上，曾经是国家队主力的
刘庆泉依然挂念着这支让他从来都没
有放下过的球队：“我们这代人现在都
老了，但是大家有一个共同的心愿，那
就是中国足球能够早日重新崛起，冲
出亚洲，走向世界，希望在所有人的努
力之下，这一天能够早日到来！”

“亚洲第一前卫”

很多人根本想象不出来，当年作
为球员的刘庆泉有多“牛”。当很多年
轻球员还要依靠中国足协“U23政策”
获得中超联赛上场机会的时候，1965

年，当时只有23岁的刘庆泉，已经是
中国男足国家队的主力边前卫了，而
在那之前，他更是早就坐稳了上海队
的主力位置。1966年底，中国队参加亚
洲新兴力量运动会足球比赛，凭借着
在国家队的出色表现，刘庆泉获得了
“亚洲第一前卫”的称号。

1972年，重新组建的中国男足国
家队将刘庆泉召回，球队的第一次集
训，也放在了上海。“我记得很清楚，
国家队驻扎在上海的江湾体育场，当
时条件很差，2月份最冷的时候，几乎
天天下雨，晚上我们就睡在大教室里，

没有取暖的设备，每个人就发了一件
军大衣，但是我们一点都不在乎，天天
在雨里坚持训练，因为对我们这一批
队员来讲，太珍惜能够为国家队踢球
的机会了。”

重组后的中国队参加的第一场
比赛的对手，是来访的朝鲜队。那场
比赛中，正是凭借着刘庆泉在第88分
钟打进的制胜一球，中国队2比1战胜
了对手，再次证明了自己依然是整个
亚洲足球范围内最好的中场球员之
一。

“为中国队加油”

虽然在35岁退役之前，刘庆泉没
有机会圆了自己的那个世界杯的梦
想，但是作为一名在上海扎根青训40
多年的“老法师”，他从来都没有放弃
过为中国足球培养人才的念头。
“足球最需要的是什么？说到底就

是人，有技术有能力的人。我没冲出
去，我可以把我的经验和技术传给我
的徒弟，传给徒弟的徒弟，只要坚持不
懈去努力，总会有实现的那一天。”虽
然已经80岁高龄，刘庆泉除了自己经
常上场踢球之外，也一直在关注着国
足的比赛：“每场比赛，我都会为中国
队加油，只要我们坚定信念并且去努
力，中国足球一定会有再次打进世界
杯的那一天的。”

“光荣在党50年”

2021年，让刘庆泉最开心的有两
件事，一个是上海市少年足球队出访
日本40周年，还有一个，就是作为一名
老党员，他在6月份的时候，获得了“光
荣在党50年”的纪念章。
“40年前，我们这帮少年队前往日

本打比赛，那时我们的足球条件很差，
但是每个人都有一颗为国争光的心，
大家团结一致，在日本连赢了四场。”
让刘庆泉唏嘘不已的是，在过去这40
年的时间里，日本足球一步一个台阶
地走到了今天，变成了一支具备跟欧
美对手竞争的亚洲强队，而中国足球
在经历了从甲A到中超的折腾之后，
整体实力不升反降，到了现在的亚洲
二流甚至三流。

正因如此，去年的那次40周年纪
念活动上，刘庆泉也对参加活动的小
球员们提出了自己的要求：“我要和你
们说的是，你们要传承精神，不为名不
为利，一定要为国争光，打出中国人的
士气，而不是为了钱踢球。”
作为一名老足球人，回首自己这

些年来走过的路，刘庆泉心里充满了
感激：“我出生在旧社会，生长在新时
代，我的一生都在党的培养下，没有党
的教育，就没有我的一切，我会永远牢
记党的教育，永远听党的话，跟党走，
矢志不渝！”

特约记者 鹏佑

广药集团日前发布了一则招聘信
息，全球招聘足球管理人才，年薪人民
币50万元至60万元。此消息表明，广
药集团重新接手广州足球一事几乎已
是板上钉钉。不过，广药集团到底接手
的是广州队还是广州城，占股比例多
少，新赛季的俱乐部运营和球队阵容
如何等，仍然扑朔迷离。

广药广汽都钟情广州队

目前，广州的两支球队广州队和
广州城都深陷财务危机，两家俱乐部
的母公司都因经营困难，而无法再给
足球俱乐部输血。在中国足球股改的
大背景下，广州队和广州城都需要接
受广州市政府的股改工作安排。
在官方的名单上，主动或被动进

入广州职业足球俱乐部股改的广州本
地国企有好几家，其中，广药和广汽两
大国企接手广州足球的意愿最为强
烈。广药曾在2006年到2009年作为广
州队的投资方，长达四年，帮助广州队
从中甲冲上了中超。2009年，广药退
出后，在广州市政府的撮合下，广汽曾
经一度要接手，但被广州恒大捷足先
登。2010赛季，广汽曾作为赞助商，买
下了广州恒大的球队冠名权和胸前广
告赞助，球队一度叫作“广州恒大广汽
队”。从中也可以看出，广汽其实也和
广州足球早已结缘。
目前，由广州市政府牵头的职业

足球俱乐部股改工作，参与的单位部
门和国企非常多。哪些企业接手哪家
俱乐部，由广州市政府最终拍板确定，
但广药和广汽都首选广州队。由于股
改涉及的内容非常复杂，因此进展程
度与外界预期有一定的差距。在这些

国企中，广药目前的意愿最为强烈，该
企业日前发布的招聘广告，既是主动
作为，希望给外界造成自己接手的就
是广州队的印象，同时也可能是希望
借助舆论的力量，反过来推动股改工
作，以便让有关方面早日确定由广药
来接手广州队。不过，广药面临的“竞
争对手”很强大，广汽也很希望接手广
州队，如果广汽入场，广药则未必一定
能顺利接班。

各占一半股权不现实

日前有媒体的报道援引匿名的广
药知情人士称，广药集团正在与广汽集
团商讨是否一起接手广州足球队，方案
有可能是广药与广汽各占50%股权。

这一消息是否属实目前暂难确
认。但如果按照两家国企各占一半股
权的方案，则会产生不少问题。按照体
育部门新的股改设想，股改后，职业俱

乐部将由国企占据主导地位，从俱乐
部股权占比到俱乐部运营等，都是国
企说了算。如果两家各占一半，势必在
未来的俱乐部管理运营中出现谁都想
说了算，谁又都说了不算的问题。广药
和广汽同为世界五百强企业，实力都
很强大，两家企业肯定都希望自己能
够起主导作用。此前的恒大队，恒大集
团和阿里集团就有一段时间各占俱乐
部一半股权，但后来还是由恒大增资，
拿回了更多股份。

从此前广州市股改小组成员透露
的信息看，广药和广汽同时接手广州
队，确实是广州市政府的一个备选方
案，但并没有两家企业各占一半股权的
说法。究竟是哪一方占据主导权，并没
有定论。据悉，广药集团近期频频出招，
显示该企业对取得广州队的主导权志
在必得。联想到广药董事长李楚源在去
年12月广州市党代会上公开表态，有意
与广州足球再结缘的举动，广药显然是

希望能够力压广汽。种种迹象表明，在
这场广州足球俱乐部股权的竞争中，广
药集团暂时处于领先身位。

队员去留暂未提上日程

一边是俱乐部股改进展缓慢，一
边是球队队员心急如焚。

在结束了2021赛季中超联赛后，
广州队目前已处于放假状态，但球员
和工作人员都牵挂着俱乐部和球队股
改的“蛛丝马迹”。去年10月，后腰廖力
生和俱乐部的合约已经到底，考虑到
保持状态和后面的转会可能，廖力生
在没有任何合同的情况下，参加了球
队的训练和比赛。梅方与广州队的合
同在去年12月31日到期，也在球队踢
完1月4日的最后一轮比赛后离队。
和广州队合同已经到期的还有郑

智、黄博文、李学鹏、邓涵文等球员。
42岁的郑智与球队的合约早在多年前
就变成一年一签，34岁的黄博文在中
超第二阶段开始后，已经转型，成为了
郑智的第一助手，只是他现在尚未取
得教练证书，也不具备执教资格。即便
俱乐部股改后，一直受伤病困扰的黄
博文也很难再获广州队的合约。据悉，
广州队目前阵中的几位老将一边在等
待新投资方的确定，一边也在联系其
他俱乐部，看是否有转会的可能性。
广州足球俱乐部现投资方恒大集

团也在等待股改的进展。此前提出的
一种股改方案为433，是要给原有投
资方留下三成股权的。虽然恒大集团
已经无力为俱乐部输血，但并不甘心
完全放弃足球俱乐部和球队。而在股
改进展没有明晰的情况下，潜在的东
家如广药等，目前暂未接手俱乐部的
管理，也就不可能把球员的去留提上
日程。

首席记者 刘闻超

2022亚冠联赛小组赛抽签仪式，周
一下午在马来西亚吉隆坡的亚足联总
部举行，上海海港作为代表中超征战今
年亚冠的四支球队之一，被抽到了J组，
同组的还有泰国的清莱联、中国香港的
杰志，以及一支待定的资格赛球队。

海港避开“死亡之组”

按照亚足联的积分规则，今年中
超球队参加亚冠的席位仍旧为“3+1”，
由于中超联赛冠军和足协杯冠军得主
都是山东泰山，因此，中超前三名球队
山东泰山、上海海港以及广州队，全部
获得直接晋级小组赛正赛的资格，联
赛第四名长春亚泰则需要从附加赛打
起。根据规则，东亚区和西亚区各分五
个小组，每组四支球队，各区的五个小
组第一和三个成绩最好的小组第二，
进入淘汰赛阶段。

上海海港是J组的第一档球队，该
组的第二档球队是泰超联赛的清莱
联，两队曾经在2018赛季的亚冠资格
赛当中有过交手，当时海港队在主场
凭借于海的绝杀，1比0力克对手。J组
的第三档球队是中国香港的老牌劲旅
杰志队，尽管是第三档球队，但是从实
力上来说，杰志队可能还要比本组第
四档的资格赛球队要弱一些，因为从
对阵形势上来看，获得J组最后一个参
赛席位的球队，很有可能是日本神户
胜利船，他们也正是去年在淘汰赛首
轮当中，两球击败海港的球队。

中超球队继续派替补？

比较可惜的是，近两年由于疫情
影响，亚冠联赛的举办也受到了极大
冲击，主客场比赛改为赛会制不说，赛
程的编排上，也没少和中超联赛冲突，
因此，中超球队已经连续两年，无法
“安心”投入到该项赛事当中。从今年
的情况来看，中超四队继续以替补阵
容为主参赛，似乎又是大势所趋，因为
亚冠的小组赛将在4月中旬开打，直至
5月1日结束。如果中超联赛在4月期间
重启，那么赛程将完全和亚冠小组赛
的赛程相冲突。对中超球队而言，即便
最终的中超赛程完美错开了亚冠的赛
程时间，但各队还不得不考虑旅途的
往返问题，一旦出现去年北京国安梯
队滞留西亚的问题，那显然是谁都不
希望看到的局面。

从抽签分组形势以及亚足联各成
员协会国的实际情况来看，中国、日
本、韩国三地申办亚冠联赛小组赛的
概率不会太高，倒是泰国的可能性不
小，当然，西亚依旧会是一个选择。

耄耋之年，上海足球名宿刘庆泉依然心系中国足球

我一直盼着冲出亚洲的这一天早日来到

广药广汽 想要携手不容易
亚冠联赛抽签出炉———

F组：山东泰山（中国）、浦和红钻（日
本）、狮城水手（新加坡）、附加赛胜者
G组：巴吞联（泰国）、全南天龙（韩国）、
联城（菲律宾）、墨尔本城（澳大利亚）
H组：全北现代（韩国）、横滨水手（日
本）、黄英嘉莱（越南）、附加赛胜者
I组：川崎前锋（日本）、广州队（中国）、
柔佛DT（马来西亚）、附加赛胜者
J组：上海海港（中国）、清莱联（泰国）、
杰志（中国香港）、附加赛胜者

海港避开
“死亡之组”


